

INFORME DE EVALUACIÓN TRABAJO FINAL DE GRADO

Estudiante: Valentina Begino Barra

Título: “¿Cómo podemos poner a la Inteligencia Artificial al servicio de la vida?”

Tipo de trabajo: Ensayo

Docente Tutora: Asist. Mag. Natalia Laino Topham

Docente Revisor: Prof. Ag. Dr. Gabriel Eira Charquero

Período solicitado para Lectura Pública: Segunda quincena de setiembre 2023.

1. Aspectos formales:

Cumple con los aspectos formales para la presentación de TFG (carátula, formato, resumen, palabras claves, páginas).

La redacción es clara, tiene un adecuado nivel ortográfico y de sintaxis.

El uso de las normas APA es adecuado.

2. Articulación teórica:

La autora se propone analizar las relaciones que tenemos con las TICs, y en particular con la inteligencia artificial, para reflexionar tanto sobre los cambios subjetivos que produce como sus relaciones con la práctica psicológica. Se propone las siguientes preguntas que orientan su ensayo: *¿Cómo son formulados los problemas que estamos construyendo alrededor de las tecnologías de la información? ¿Cómo se configuran las relaciones de fuerza y en qué coyunturas se vuelve necesaria su utilización? ¿Cómo son afectadas las diversas formas de concebir a los sujetos al estar en relación con estas tecnologías? ¿Cómo podemos poner a la inteligencia artificial al servicio de la vida?*

Valentina nos ofrece un recorrido que incluye una posible formulación del problema integrando aquí perspectivas sobre las tecnologías, sobre el lugar del dato y la inteligencia artificial, así como la importancia de este problema para la psicología. Luego nos presenta aportes reflexivos sobre las formaciones subjetivas recorriendo nociones que se articulan y producen relaciones entre las formaciones subjetivas y la inteligencia artificial como: subjetividad, verdad y poder; lo artificial, lo natural y los cyborgs; el deseo, consumo y marketing. Sobre el final nos propone pensar la vida en el centro explorando algunos usos de la inteligencia artificial que pueden estar alineados con la sostenibilidad de la vida.

Destaco el apartado final, epílogo, titulado “*El robot y el monstruo*” donde Valentina explicita sus implicaciones con el problema planteado, sus *cruces* (P. Preciado), sus tránsitos por la Facultad, sus inquietudes.

A lo largo del ensayo la autora trabaja con referentes conceptuales pertinentes para el problema propuesto con claridad y precisión. Realiza una extensa búsqueda de antecedentes y los articula de forma muy clara con su proceso crítico reflexivo.

Se trata de un trabajo que plantea un tema relevante para la psicología y que ha sido poco explorado en los TFGs de nuestra Facultad.

3. Proceso de Tutoría:

Comenzamos la tutoría a fines del año 2022 aunque previamente ya veníamos encontrando en otros espacios de enseñanza y esto colaboró en el trabajo de tutoría.

Este proceso se realizó en el marco de un espacio colectivo y colaborativo con otras estudiantes en proceso de TFG. Mantuvimos espacios de trabajo con asiduidad y con una frecuencia acordada en función del proceso de trabajo.

Valentina trabajó de forma comprometida y responsable con su proceso de aprendizaje. Se destaca su capacidad propositiva durante todo el proceso de trabajo. Las sugerencias planteadas en el proceso de tutoría fueron tomadas en consideración y trabajadas por la estudiante en profundidad.

Ha sido un placer el trabajo de orientación y de aprendizaje conjunto con Valentina.

4. Consideración final:

En síntesis, se considera que es un muy buen trabajo de finalización de grado, que plantea un tema de suma relevancia y que cuenta con los requisitos formales para su aprobación y pase a lectura.



Asist. Mag. Natalia Laino
agosto, 2023.